

VIDA DE LA ACADEMIA

(Julio-Agosto 1980)

Fecha inicial de la Independencia

En la junta del 26 de junio el académico Dr. Mario Briceño Perozo dio lectura a un extenso y documentado informe en relación con la fecha inicial de la Independencia, y desde qué fecha debe contarse la de la Federación. Después de una serie de consideraciones concluye por que las fechas susodichas son el 19 de abril de 1810 para la Independencia y el 20 de febrero de 1859 para la Federación. El informe fue aprobado y enviado a las autoridades para que tomen nota y se orienten sobre el particular.

Presentación de la Biografía de Bolívar del Correspondiente Pérez Vila

En la misma junta el académico Morón presentó la *Biografía de Bolívar* y los documentos fundamentales suyos preparados para ser presentados en el Congreso de Ciencias Históricas de Bucarest. La edición está hecha en tres idiomas: español, francés e inglés, y se repartirá en la próxima reunión del citado Congreso. Un número suficiente de ejemplares se dejará a la Academia para que sea repartido como canje y obsequiado a visitantes distinguidos.

Nueva obra del Correspondiente Hermano Nectario María Pralón

En la misma junta estuvo de visita el Hermano Nectario María Pralón, decano de los Miembros Correspondientes de la Academia, quien visita la patria en asuntos relacionados con la investigación histórica. Aprovecha la oportunidad para presentar una nueva edición de su obra *Historia de la Fundación de Caracas*, realizada por el Concejo Municipal del Distrito Federal. Ofrece una obra sobre la *Batalla de Carabobo* basada en nueva documentación descubierta en los archivos de los realistas que regresaron a España, y naturalmente, tomando en cuenta, la de los patriotas que reposa en numerosos repositorios venezolanos.

Nueva obra del Correspondiente Rumazo González

En la junta del 3 de julio fue presentada la obra *Ideario de Simón Rodríguez* por el Correspondiente Profesor Alfonso Rumazo González. Fue felicitado el distinguido historiador.

Nueva obra de la profesora Marisa Vannini de Gerulewicz

Se dio cuenta de la publicación de la obra *Italia y los Italianos en la historia y en la cultura venezolana* por la profesora Vannini de Gerulewicz, que es una 2ª edición notablemente aumentada de la que publicó hace años sobre el mismo tema. Se acordó felicitar a la autora por esta nueva manifestación de su actividad intelectual.

Vida de Sucre

En la misma junta el numerario Sr. Nicolás Perazzo presentó la obra *Presencia viva de Antonio José de Sucre*, valioso libro preparado con ocasión del sesquicentenario de la muerte del Gran Mariscal de Ayacucho.

Académicos galardonados

Se dio cuenta, con gran satisfacción, que el numerario Dr. Rafael Armando Rojas recibió el Premio Municipal de Literatura, mención ensayo, por su libro *Historia de las Relaciones Diplomáticas de Venezuela con Estados Unidos*; el Dr. Ramón J. Velásquez, obtuvo el Premio Nacional Conac para Historia por su libro *Confidencias Imaginarias con Juan Vicente Gómez*; y el Dr. Tomás Polanco Alcántara, Mención Honorífica del Premio Municipal de Literatura por su obra *Gil Fortoul, una luz en la sombra*. Fueron felicitados especialmente por el Director y por sus colegas académicos.

Lectura del Lic. Antonio Herrera

En la junta del 3 de julio el Licenciado Antonio Herrera, por invitación del Director, dio lectura a un erudito trabajo de investigación relacionado con los ascendientes del Gran Mariscal de Ayacucho Antonio José de Sucre, y finalizada su disertación, entregó a la Academia copia certificada del expediente matrimonial de don Vicente de Sucre y Urbaneja con doña María Manuela de Alcalá y Sánchez, levantado en 1782, cuyo original se conserva en el Archivo General Militar de Segovia, España.

Nuevas obras del Departamento de Investigaciones

El académico Dr. Guillermo Morón, Director del Departamento de Publicaciones presentó el Segundo Volumen de los *Juicios de Residencia*, obra elaborada por las Licenciadas Marianela Ponce y Leticia Vaccari de Venturini, Investigadoras del Departamento de Investigaciones de la Academia. Se trata de las Residencias de Juan Pérez de Tolosa y de Juan de Villegas, de los primeros conquistadores y fundadores de Venezuela. Tanto el académico Morón como las Licenciadas Ponce y Venturini hicieron amplias exposiciones sobre la materia tratada en la obra. El Director y los académicos presentes felicitaron especialmente a aquéllas por la brillante labor realizada.

El Primer Libro de la Hacienda Pública Colonial

En la junta del 10 de julio fue presentada la obra *El Primer Libro de la Hacienda Pública Colonial de Venezuela, 1529-1538*. El compilador y director de este proyecto es el Dr. Eduardo Arcila Faría. El Secretario ponderó el valor inestimable de esta publicación para el conocimiento de aspectos fiscales y hacendísticos de los años iniciales de la Gobernación de Venezuela.

América Latina, hacia la integración

En la misma junta el académico Dr. Salcedo Bastardo presentó la obra *América Latina, hacia la integración*, la cual contiene los trabajos presentados por los historiadores en la reunión celebrada en diciembre de 1978, reunión destinada al estudio de cada uno de los países americanos con proyecciones a la integración continental.

Veredicto en el concurso Cristóbal L. Mendoza

El Secretario dio lectura al Veredicto firmado por los académicos Mario Briceño Perozo, Lucas Guillermo Castillo Lara y Nicolás Perazzo en el concurso bienal Cristóbal L. Mendoza, instituido por la Fundación del mismo nombre. El premio lo obtuvo el Dr. Leonardo Altuve Carrillo por su libro *Genio y Apoteosis de Bolívar en la Campaña del Perú*. Mención honorífica obtuvo el Ingeniero Rafael Valery Salvatierra por su obra *La Nomenclatura caraqueña*.

Presentación de una obra sobre el 19 de abril

En la misma junta el señor Rafael Ramón Castellanos, presentó la obra *Acta del 19 de abril. Documentos de la Junta Suprema de Caracas*, editada por la Presidencia de la República en homenaje al Instituto Autónomo Biblioteca Nacional en el III aniversario de su fundación.

Donación de la académica Veracochea

La doctora Ermila de Veracochea ofreció a la Academia un *video tape* de los actos relacionados con ocasión del traslado de los restos de don Lisandro Alvarado al Panteón Nacional.

Presentación de una obra

El académico Perazzo presentó en la junta del 17 de julio la obra *En uso de la palabra*. Se trata de una compilación de pensamientos del Gran Mariscal de Ayacucho.

Informe del académico de Armas Chitty

En la junta del 31 de julio el académico Profesor José Antonio de Armas Chitty, rindió informe sobre el origen de los pueblos de Santo Tomé de Guayana y de San Miguel de Uate. Leído el informe, fue aprobado.

Obra inédita del ex-director Parra Márquez

En la misma junta se recibió los originales de la obra inédita del extinto director de la Academia Dr. Héctor Parra Márquez. Se trata del primer volumen de la *Historia de las Academias Nacionales*. El Dr. Enrique Parra Basalo, hijo del Dr. Parra Márquez, deja a la Academia en libertad para la publicación de la obra en la Serie Estudios, Monografías y Ensayos, tal como fue acordado. El Director pasó los originales al Dr. Morón, Director de Publicaciones a los efectos de su inclusión en el programa de publicaciones del año entrante.

Muerte de la madre de la académica Verachoechea

En la junta del 31 se dejó constancia del sentimiento de la Academia por el fallecimiento de la señora Ermila Tamayo de Troconis, madre de la académica Ermila de Verachoechea.

Condecorado el Director de la Academia

Se dejó constancia de la satisfacción de la Academia por el honor recibido por su Director, Dr. Blas Bruni Celli, al ser honrado por el Concejo Municipal del Distrito Federal con la condecoración Diego de Lozada, en primera clase.

Honor recibido por el Sr. Silva Montañés

Igualmente fue galardonado con la misma presea el Correspondiente Sr. Ismael Silva Montañés.

Presentación de nuevas obras

El 31 de julio el académico Dr. Morón presentó las siguientes obras: *Memorias y Fantasías de Algunas Casas Caraqueñas*, del Correspondiente Dr. Manuel Rafael Rivero, volumen 8 de la Serie El Libro Menor, y el volumen 146 de la Serie Colonial, *Las Salinas de Araya y el Origen de la Armada de Barlovento*, por Jesús Varela Marcos.

Homenaje a doña Esther Barret de Nazaris

En la junta del 31 de julio, la Academia le rindió un homenaje especial a la señorita Esther Barret de Nazaris, por su brillante labor realizada, primero al lado del historiador don Vicente Lecuna, en sus extensos trabajos de recopilación bolivariana, y últimamente como Secretaria de la Fundación Lecuna, con la publicación del Archivo del Gran Mariscal de Ayacucho, la cual va ya por el tomo 7. La obra de la señorita Barret ha sido ejemplar, y por eso, la Academia al hacer público su testimonio de admiración, le hizo entrega de un Diploma de Honor.

Lectura del Embajador del Perú

El 31 de julio, su Excelencia Don Jorge Guillermo Llosa, hizo una notable exposición sobre la vida y obra del gran historiador peruano Dr. Jorge Basadre, la cual fue muy aplaudida por la numerosa concurrencia que plenaba la sala de juntas académicas.

Lectura del Correspondiente Dr. Rivero

En la junta del 7 de agosto, el Correspondiente Dr. Manuel Rafael Rivero dio lectura al trabajo sobre el Dr. Martín J. Sanabria, en el cual pasó revista a tan relevante figura del pasado siglo, y destacó sus trabajos relativos al Decreto del 27 de junio de 1870, sobre *Instrucción pública y Gratuita*, obra del Presidente Guzmán Blanco. Este trabajo se publicará en el Boletín.

Exposición del Correspondiente Bencomo Barrios

En la junta del 14 de agosto el Correspondiente general Héctor Bencomo Barrios hizo una exposición sobre el problema de los secuestros en la Guerra de la Independencia, y concretamente se refirió a una hacienda que le otorgó el Libertador al general José Antonio Anzoátegui, por sus haberes militares.

Nueva obra del numerario Castillo Lara

En la misma junta el Secretario presentó la obra "Nuestra Señora de Copacabana de las Guarenas" por el numerario Dr. Lucas G. Castillo Lara. Fue felicitado por sus colegas académicos.

Desvelización del óleo del académico Martínez Mendoza

El 14 de agosto se colocó, en la galería académica el óleo de don Jerónimo Martínez Mendoza, destacado numerario que fue de la Academia. Hizo el elogio de su personalidad el académico Dr. Ildefonso Leal.

Nuevas obras adquiridas por la Academia:

1.—*Manual del Bibliófilo Hispano-Americano*, 1475-1850 por Francisco Vin-del, 6 tomos. Madrid, 1931. 2.—*Enciclopedia Heráldica y Genealógica Hispano-americana*, por Alberto y Arturo García Carraffa. 84 tomos. 1952-1961. 3.—*Heráldica Nacional*, por Enrique Ortega Ricaurte. 1 tomo. 1954. 4.—*Diccionario Enciclopédico de la Lengua Castellana, por Literatos Hispanoamericanos*, bajo la dirección de Claudio Santos González. 1913. 4 tomos. 5.—*Los Hombres de la Historia*. Centro Editor de América Latina, 1978. 8 tomos. 6.—*Quincuagenas de la Nobleza Española*, por Gonzalo Fernández de Oviedo y Valdés. 1880. 1 tomo. 7.—*Anales de la Paleografía Española*, por Don José Gonzálo de las Casas. 1857. 1 tomo. 8.—*Historia General del Perú, escrita por el Inca Garcilaso de la Vega*. 1722. 1 tomo. 9.—*Diccionario de la Lengua Castellana, compuesta por la Real Academia Española*. 1726-1739. 6 tomos.

Condecorado el doctor Rojas

El 23 de junio el Gobernador del Estado Carabobo, señor Raúl Rómez, le impuso la condecoración Gran Sol de Carabobo, en primera clase al académico Rafael Armando Rojas y el 4 de setiembre, el Presidente de la República, doctor Luis Herrera Campíns, igualmente le impuso la Orden del Mérito en el Trabajo, en primera clase. La Academia felicitó de manera cordial a su colega académico por estos honores recibidos.